
这是!"世纪!"年代的美国纽约，有爵士嘻哈音乐，有空
灵悠远的唱腔，有繁复华贵的礼服，有极尽热闹奢华的聚
会。日前，美国电影《了不起的盖茨比》带着华丽的歌舞元
素，登陆内地银幕，大量流行现代音乐和舞蹈元素的使用
为这部爱情文艺片加分不少。而在不久前的暑期档，国产
电影《天台爱情》也包含大量的歌舞片段，一群平凡而快
乐的人们在想象中的“天台”上，伴随着拉丁、朋克、说唱
等多种风格的音乐恣意舞动，再加上浓郁的上世纪#"年
代的怀旧风，载歌载舞的单纯快乐感动了无数观众。
“歌舞片如果作为一种类型片，是好莱坞按照百老

汇的演出方式来创作的”，清华大学教授、中国电影家
协会理事尹鸿说，好莱坞歌舞片基本以情感类的题材
为主，通过歌舞来完成主要的叙事段落，在歌舞的结
构上有一系列规范和段式，角色设计都与百老汇舞台
的角色设计紧密相关，所有角色都有比较固定的模
式。相对而言，中国的歌舞片是完全“中国特色”
的，数量较少，也没有比较固定的传统。

中国的歌舞片，也
许 可 以 追

溯 到 上
世纪 $" 年代的 《刘三

姐》、《洪湖赤卫队》等，但我们的电
影研究人士认为，就西方的类型片范式
而言，谈不上是标准的歌舞类电影。上
世纪 #"年代末，北京电影学院青年电
影制片厂摄制的《摇滚青年》是中国电
影史上第一部以摇滚乐为题材的影
片，但中国传媒大学戏剧影视艺术学
院教授梁明认为，该片仅有歌舞的元
素，不能算歌舞片：“因为当时摇滚是
一个新生事物，这个元素加入电影，
更多的是利用摇滚来阐释时代的进
步，而不是关注歌舞本身。”

近年来，中国才开始借鉴学习
好莱坞歌舞片。!""%年，导演陈可
辛拍摄了歌舞电影《如果·爱》，有
意识地模仿了好莱坞，他曾满怀

信心地表示：“影片正式上映时会掀起一阵歌舞片的热潮。”
可是之后的事实证明，《如果·爱》虽然在业界取得了不错的
口碑，却没能“俘获”大多数普通观众的心，&"""万元的票房
收入在当时只能算是平平。而取代热潮出现的，则是国产歌
舞片持续的冷淡状态。在之后的 #年时间里，国产歌舞片鲜
有作品出现，即使有少量作品也都令人失望，!""' 年的《乐
火男孩》和《高兴》都遭遇了票房和口碑的双差评，!"("年的
中国版《歌舞青春》即使在美国版《歌舞青春》制作方迪斯尼
的参与下，也依旧遭遇了票房滑铁卢。

这次的《天台爱情》仿佛终于让国产歌舞片看到了希望
的曙光，周杰伦也曾表示：“这部电影我不是玩票，而是想
掀起一次华语歌舞片的革命，并且希望能够冲向国际。”
但是业内人士却并没有如此乐观。梁明认为这部影片是混
合了歌舞元素的类型电影，不能算是纯粹的歌舞电影。尹
鸿则表示， 《天台爱情》 票房的火热很大程
度上是由于导演周杰伦个人的强
大影响力和资源，
并非国

产歌舞片发
展的趋势所致。从国产歌

舞片的这段凌乱而破碎的发展历史不难看
出，歌舞片在中国的发展之路异常艰难。

在中国电影逐渐回归其娱乐和艺术本性的过程中，惨
淡的国产歌舞电影在蓬勃发展的电影产业里显得有点格格
不入。究竟是哪些因素使得这一在国外被广泛接受的类型
电影在中国难以找到发展空间呢？
“我们汉民族最弱的是舞蹈，其次是音乐，我们总是把

音乐当成数学来学，缺少其他民族那种血液里流淌的东
西。”音乐人高晓松曾说。缺少歌舞娱乐文化的土壤，确实成
为制约国产歌舞片发展的最重要原因。“歌舞片是建立在民
族文化基础之上的，这个类型与民族的文化传统和生活形
态有一些联系，我们的血脉里就缺少那种基因。”梁明认为。

百老汇音乐剧是西方大众文化中一个非常主流的娱乐
样态，但中国没有这样一个主流的娱乐样式。“中国的舞台
还是以话剧为主，加上一些民间戏曲，歌舞剧很少，所以还
没有形成一个中国的歌舞娱乐文化的市场，这对歌舞电影
会有一定的制约。”尹鸿说。中国版《歌舞青春》的失败就是

典型，虽然有美国迪斯尼的参与，但
是制作方一方面担心纯粹的百老汇音
乐剧改编的电影很难打开中国市场，
所以尝试做了一些改编，另一方面在
改编后又找不到跟中国的歌舞相结合
的东西，结果不伦不类，两头不讨好。

此外，歌舞片对于创作的高要求
提高了制作门槛，这也导致了作品的
缺乏。尹鸿指出，歌舞电影不仅对演员
的要求高，更关键的是对歌舞编导的要
求非常高，一部好的歌舞电影需要
电影界与音乐界、舞
蹈 界 之

间达到非常好的合作程度才可以完成。梁明也直
言：“我们电影人整体的艺术和文化素养达不到歌
舞片要求的水平，所以很少有人敢拍歌舞片，会觉
得没法控制，投入成本也比较高。”

国产歌舞片在未来的日子里，究竟能否有“拨云
见日”的机会呢？
“未来国产歌舞片的发展难度会很大，会有人尝

试，但是不会多，发展空间比较不乐观”，梁明认为，国
产歌舞片的发展会是一个比较缓慢的过程。在创作和
教学当中，他发现，作为将来电影行业的重要力量，很
少有学生具备拍摄歌舞片的素质。他认为，未来纯粹的
歌舞片数量可能依旧会很少，但是融入歌舞元素的片
子可能会有所增加。

但尹鸿认为，虽然短时间之内歌舞片不太会成为主
流的电影类型，但是国产歌舞片未来发展也会有新气象，
除了偏欧美式的歌舞片，中国特色的歌舞片也可能更多。
他说，随着像《妈妈咪呀》、《猫》等优秀的国外音乐剧开始
在中国的演艺市场上出现，并且得到观众的认可，随着外
来文化的影响、文化交流的增加，偏欧美风格的歌舞片将
慢慢成为一个不那么主流但更多地出现的电影类型。而像
《刘三姐》那样的中国特色歌舞片也会有人继续探索。“现在
这么多选秀节目产生了如此多的选秀明星，他们在观众当
中也有很大的影响，将来很有可能会出现与这些选秀新星
有关的歌舞片，甚至可能出现有个性特点的歌舞片。而像
《天台爱情》这类有突出歌舞元素的作品也会逐渐发现观众
的需求，从而找到更好地与观众沟通的方式。”

“我们的内心非常炽热，这些炽热会温暖、
点燃这个世界，让世界更美好。”提到话剧《两
只狗的生活意见》，导演孟京辉感慨地说。
“高山下，小溪旁，一只大狗走得忙，你要

问我干什么去？我去城里逛一逛！”这部剧讲述
狗哥哥来福和狗弟弟旺财离开家乡，走进城市，
去寻找幸福生活和伟大理想的故事。它以“狗”的
视角观察世界，用幽默、讽刺手法控诉社会怪象，
带给人们欢笑与反思，也传递了乐观的生活态
度。这部剧形式新颖，融入意大利即兴喜剧、法国
喜剧和中国传统喜剧的表演手法，将即兴表演和
现实主义表演熔为一炉，两位演
员在两个小时的演出中要表演
&"多个角色，带领观众在轻松幽
默的气氛中体味纷繁的生活。

怀着勇敢和热情，《两只狗的
生活意见》 已经走过了 $ 年时
光，在全国 &" 座城市留下了足
迹，还曾登上美国华盛顿肯尼迪

艺术中心和英国爱丁堡国际艺术
节的舞台。今年 )) 月，“两只
狗”即将迎来它的 )""" 场纪念演
出，届时北京、上海、广州三地将
再度上演这部嬉笑怒骂的戏剧经典。
刘晓晔、陈明昊、韩鹏翼、吴洲凯、
王印、单冠超和丁一滕这 *位演员将
打破原有组合，在每座城市的每场演
出都采用随机分配方式，搭配出不同
的“旺财”和“来福”。

孟京辉表示，这部剧慢慢地成长到
现在非常不容易，他感谢
所有的演员和乐手，更感谢
所有看过“两只狗”的观众
们的支持，并且希望等到《两
只狗的生活意见》一万场演
出的时候，大家可以再相聚。
“因为有了勇敢，所以我们有
了理想，因为有了理想，我们
更加勇敢”，孟京辉说。相信“两
只狗”会带着这份让世界更美
好的理想，勇敢地一路向前。
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这里有著名书画家王琦、靳尚谊、刘文
西、侯一民、冯远、史国良、李铎、欧阳中
石，这里有著名音乐家、歌唱家刘诗昆、徐沛
东、德德玛、杨洪基、郁钧剑；这里展示彪炳
史册、价值不菲的书画作品，这里回荡绕梁三
日、令人难忘的美好旋律。中央电视台音乐频道
的访谈综艺类节目《翰墨音缘》，每期通过邀请
一位书画家与一位音乐家畅谈彼此间“翰墨”与
“音韵”的结缘之路，介绍艺术家的优秀作品，讲
述作品背后的动人故事，以融合访谈、外景及综
艺节目的形式，让观众从乐曲中“看”到色彩，从
笔墨中“听”出旋律。它新颖的创意和大胆的探
索，受到业界瞩目，得到观众好评。

据中央电视台首席编辑、《翰墨音缘》总
导演申整齐介绍，这个节目的最初创意出现在
中央电视台音乐频道总监、《翰墨音缘》栏目
总策划郎昆牵头的策划会上。大家认为，现今
电视文化市场比较杂、俗，类型单一，缺乏创
新，需要一缕赏心悦目的春风、一档有品质、
能安静下来的节目。鉴于书画类节目目前在电
视荧屏上比较少见，就选取了让音乐与书画连
接在一起的创意。选好切入点以后，节目组通
过采访和了解发现，果然音乐和书画是可连通
的，不少音乐人业余写写画画，比如郁钧剑、
蒋大为、杨洪基；也有不少书画家对音乐很精
通，比如著名画家靳尚谊收藏了大量歌剧、京
剧唱片，对一些歌剧唱段非常熟悉；著名画家
侯一民年轻时曾经组织过合唱团；书法泰斗欧
阳中石更是颇通音律，是京剧名家奚啸伯的弟
子。还有不少书画家和音乐家原本就是朋友、
知音。著名画家吴长江与好友、著名音乐人徐

沛东携手而来，娓娓道来一段共同采风的故
事；著名画家侯一民与著名歌唱家德德玛都是
蒙古族，谈起本民族的音乐，谈起侯一民那幅
《色拉希著名马头琴手》，有那么多共同语言；
书画家韩静霆与著名钢琴家刘诗昆那期节目，
画意诗情与琴韵相交融，一直录到后半夜，韩
静霆特意撰文纪录这难忘的时刻：“流淌在纸
上和奔跑在琴键上的诗行相遇，灵感和激情交
融、碰撞”，“我感觉着钢琴家指尖的色彩，
他倾听着翰墨笔尖的音符，再勾连起一些往
事，有说不完的话”。

申整齐说，节目组在录制工作中认识到，
每位画家都有一个“点”，每期节目都要“打
点”，也就是突出其艺术个性，必须挖出这些
名家及其作品背后的故事，不但需要有台上的
精彩表现，还要有幕后的生活细节，才能吸引
观众。他为记者讲述了许多花絮：朴实的老画
家刘文西为录节目从陕西来到北京后，被安排
在一处高级会所用餐并下榻，但老人斥价值万
元的豪华宴席为“花架子”，另让服务员上了
白米饭和咬得动的肥肉，连吃 %小碗后扬长而
去；侯一民和老伴邓澍在京郊戒台寺附近的一
所普通院落安家，陪伴他们的只有一条狗和一
位残疾亲戚；节目组的编导 6次登门才说动书
法泰斗欧阳中石“上电视”，但他辞谢“大师”
的称呼，说“我就是一个教书的”；国画大家
王琦和他的老伴都 '"多岁，相濡以沫已经 *"

多年，节目录制过程中，老太太始终目不转睛
地看着王老，那份恩爱打动了所有在场的人。

郎昆指出，细节、节奏、时尚、综艺是
《翰墨音缘》的核心，希望节目具有更快的节
奏、时尚化的包装，拍摄手法、后期等更注重
创新、细节，进一步丰富包装手段和外拍内
容，画面更精致，让富有魅力的中国文化艺术
发扬光大。申整齐介绍，接下来，黄永玉、潘
公凯、崔如琢、刘大为、杨晓阳、韩美林等当
代书画界响当当的人物，都将陆续登场……
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日前，百年老校上海中学礼堂内，千名学生聚集一堂，正在等
待两位特殊的“老师”上课———著名歌手、音乐制作人林志炫和著
名导演王潮歌。他们将走进这群少年的世界，与同学们分享各自独
特又精彩的人生体验。

这是中央电视台被誉为“中国思想好声音”的节目《开讲啦》的录
制现场。他们将在这里举行“少年的世界———7789青年影响力大
型展演”活动，邀请“青年偶像”与青少年和家长们交流互动。

据中央电视台总编室副主任石村介绍，为了更深入地了解观
众，和观众面对面交流，倾听观众的意见和心声，从而更好地服
务观众，7789 青年影响力展演活动已先后走进南开大学、武
汉大学、中央民族大学、山东大学等知名高校，而这次则是展演
活动首次进入中学。自 !")!年 #月节目正式推出以来，已有
近 $" 位来自不同领域、拥有不同经历的“青年偶像”登上讲
台，讲述他们各自的人生故事和人生态度，与青年人面对面
真诚沟通、平等对话。
“在此前对上海中学进行的问卷调查中，我们惊讶地发

现，他们对未来的困惑不是‘能不能考上一所好大学、会不
会找到满意的好工作’，而是‘未来，我将成为一个什么样
的人’。于是有了本场节目的主题：‘少年的世界———未
来，我是谁？’”主持人撒贝宁说。“你们可能在纠结，自己
的理想是这个，但是父母对你的期望又是另一个，想要
把两者都做好是很难的，有些时候需要妥协，但妥协不是放弃。”林志炫首先
开讲，他希望通过其生命体验，帮助一部分迷茫的少年找寻解决人生难题的
办法。他告诉同学们，“要给理想一点时间”。王潮歌导演也通过讲述自身瞭
望窗外春天的故事，分享了她眼中青年人实现“自我”的方法。

中央电视台综合频道综合部副主任李伦说，这次活动开启了孩子和
家长两代人的话题，能够让更多的人感受当下青少年的成长和困惑，
独立与思考。他们应该受到鼓励，正如主持人在最后所说：“少年
们，你们已经长大，去筑梦，相信梦，实现梦，未来欢迎你的光临！”

中国缺少歌舞娱乐文化的土壤吗？

国产歌舞片空间依然很大
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国产歌舞片发展之路

《摇滚青年》剧照


